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AU CONSEIL MUNICIPAL

                 

Madame, Monsieur, le Maire
Mesdames, Messieurs, les Conseillers Municipaux,

Le  30  novembre  2010,  nous  fêterons  dans  la  Région  Centre  le  10ème anniversaire  de  l’inscription  par 
l’UNESCO du Val de Loire au Patrimoine Mondial de l’Humanité. Nous savons tous l’importance pour nos 
communes de cette consécration internationale, sur tous les plans, économiques, touristiques, culturels…

En charge d’une commune riveraine de la Loire, vous êtes directement concernés et vous savez combien 
cet  honneur vous impose de devoirs car le respect  de la Charte d’Engagement de l’Unesco engage la 
responsabilité de chaque commune, petite ou grande1.

En tant que simples citoyens,  nous avons aussi  notre part  de responsabilité. C’est  pourquoi nous nous  
permettons de vous adresser ce dossier sur le projet Arena-Ile Arrault à Orléans 2. Nous combattons en effet 
le choix du Maire d’Orléans d’implanter une salle de spectacles de 10 000 places au bord de la Loire, en 
zone  inondable,  sur  un  site  inscrit  au  Patrimoine  Mondial  de  l’UNESCO  et  protégé  par  les  directives  
européennes Natura 2000 .

Le projet prévoit en effet la construction de l’Arena dans une zone inondable, Alea Fort du Plan de Protection 
des Risques d’Inondation en vigueur aujourd’hui3. Vouloir construire un bâtiment de cette dimension sur un 
terrain inondable semble une gageure en 2010, comme si la Nature ne nous avait  rien appris. Pourtant  
l’énorme projet  de bétonnage de trois hectares d’un site naturel  inondable,  truffé au surplus de cavités 
karstiques dangereuses, semble suivre son cours en Mairie au mépris des lois comme du bon sens le plus 
élémentaire.  Les inondations seraient donc du passé, en dépit de tous les avertissements ?  Le Président 
de  la  République  l’a  rappelé  solennellement  tout  récemment : « plus  aucune  construction  en  zone 
inondable ».

Pour la Région, la DREAL vient de réaliser une simulation d’inondation terminée le 29 octobre dont les 
conclusions  sont  claires  et  reprises  dans  la  presse  par  le  Préfet  de  Région  dans  des  termes  sans 
équivoques4. Dans le Loiret, le mauvais exemple viendrait d’en haut. Chacun appréciera à l’aune de ses 
propres responsabilités dans chaque commune riveraine du fleuve.

La protection des sites et  du patrimoine paysager ligérien est  un engagement  majeur  de la  Charte  de 
LUNESCO. Faite d’îles boisées et de rives sauvages inondables, une trame verte de plusieurs kilomètres 
traverse Orléans et se prolonge sur Saint Pryvé (avec sa Réserve naturelle) et au-delà. Vouloir construire un 
bâtiment  de la  taille  d’une Arena  (100x120 mètres,  28  mètres  de hauteur)  avec  ses infrastructures en  
bordure du fleuve est un non sens pour l’environnement. Un site protégé par l’Unesco serait défiguré.

Défi pour l’environnement, mais aussi défi pour la biodiversité. Considérant son caractère sauvage, avec sa 
faune et sa flore spécifique, l’Europe a également protégé l’ensemble du cours de la Loire dans le cadre des 
directives Natura 2000 (Directives Habitat et Directives Oiseaux). Il va de soi que « l’hyper-activité » d’une 
salle de spectacle de 10 000 places (des milliers de voitures à chaque évènement, 500 000 spectateurs par 

1 Charte consultable sur Internet :Sigala Loire
2
 Sur le concept Arena qui vient des USA on peut lire le rapport Grandes  Salles   (Rapport Costantini) sur Internet. Sur l’Arena  

d’Orléans, il existe déjà des rapports techniques que la Mairie refuse de communiquer qui montrent l’énormité du projet.
3 Un nouveau PPRI est à l’étude en 2010, plus rigoureux encore.
4 Quelques propos du Préfet de Région relevés dans la presse locale « on a tous dans la tête que nos ancêtre étaient des barbares et  
qu’on est aujourd’hui à l’abri. C’est faux. Nous avons même aggravé notre vulnérabilité, nous avons construit où il ne fallait pas...etc. »

mailto:annie-maurice.elain@wanadoo.fr
http://ilearrault.blogspot.com/


an, un trafic de semis remorques quotidien, des restaurants, des boutiques, les éclairages, le « naming »…) 
aura des « incidences » sur l’écosystème des berges et des îles du fleuve.
 
Avec l’Arena à l’Ile Arrault, un site naturel à deux pas du centre ville serait donc défiguré, le poumon vert de  
la ville asphyxié, une chance exceptionnelle pour l’avenir gâché à jamais Car les municipalités passent, mais 
le béton est indestructible5.

Enfin, la défense de la nature n’est pas tout. La Charte de l’Unesco protège la ville d’Orléans «  pour son 
patrimoine paysager de renommée internationale » , assurément, mais aussi pour la qualité de « ses sites 
urbains »  et  l’harmonie de son patrimoine architectural.  Nous refusons le massacre de l’un comme de 
l’autre. Un complexe de 10 000 places (2 fois le Zénith d’Orléans),  un énorme bâtiment moderne (si beau 
soit-il ?) n’a pas sa place sur les berges de la Loire. pas plus que dans la ville  au milieu des quartiers 
d’habitation. Un véritable déni d’urbanisme6.

Nous vous remercions, Madame, Monsieur le Maire, Mesdames et Messieurs Conseillers Municipaux, de 
comprendre une démarche un peu inhabituelle et que vous voudrez bien excuser. Le projet Arena-Ile Arrault  
est maintenant mieux connu grâce à la presse locale. Mais nous pensons utile de pousser ce cri d’alarme 
pour le 10ème anniversaire de la Charte de l’Unesco7.  On ne défigure pas sans motifs sérieux une ville 
protégée par la communauté internationale, chargée d’histoire, que ses habitants aiment profondément et 
veulent laisser intacte pour les générations futures.

Nous vous prions de recevoir l’assurance de nos sentiments respectueux.

Maurice ELAIN
Président de l’Association de Défense de l’Ile Arrault

5
 Voir ci-joint quelques exemples de bâtiment analogues, nécessairement monumentaux, toujours en dehors des villes, en général  

dans des zones commerciales bien accessibles…  Le Maire d’Orléans  reconnaît sans doute l’incongruité d’une Arena à l’Ile Arrault  
lorsqu’il « rêve d’un bâtiment qui ne se verrait pas »
6
 Le Projet de plan de gestion, proposé à la Commission Départementale de la Nature, des paysages et des sites (avril 2010) , dans le  

cadre de la MISSION VAL DE LOIRE condamne fermement (image à l’appui page 84) toute construction  en hauteur sur le site même  
de la future Arena. 
7 La REGION CENTRE commémorera le 10ème Anniversaire par des actions spécifiques


